
令和５年度 第２回特定給食施設等研修会
参加者事後アンケート結果



1-（1） 参加者の所属

病院 9

介護医療院 1

介護老人保健施設 4

老人福祉施設 17

障害者福祉施設 8

有料老人ホーム 6

病院 20%

介護医療院

2%

介護老人保健施設

9%

老人福祉施設 38%

障害者福祉施設

18%

有料老人ホーム

13%

病院 介護医療院 介護老人保健施設

老人福祉施設 障害者福祉施設 有料老人ホーム



1-（2） 参加者の職種

管理栄養士 30

栄養士 8

調理師・調理員 2

その他 2
管理栄養士

71%

栄養士

19%

調理師・調理員

5%

その他5%

管理栄養士 栄養士 調理師・調理員 その他



２ 奈良市特定給食施設等研修会への参加について

はじめて 14

2回目 4

3回以上 24

はじめて

33%

2回目

10%

3回以上

57%

はじめて 2回目 3回以上



3-（１） 報告「令和5年度立入検査結果及び運営管理上のポイント」
は今後の役に立つと思いますか。

役に立つ 33

少し役に立つ 9

役に立つ

79%

少し役に立つ

21%

役に立つ 少し役に立つ

理由等自由記載は次のスライドのとおり



3-（１） 報告「令和5年度立入検査結果及び運営管理上のポイント」
は今後の役に立つと思いますか。 （理由等自由記載内容）

回答 理由等自由記載

役に立つ ・厨房職員・介護職員で共有できる。

・衛生管理の部分で参考にしたいことがあり、とても勉強になりました。

・栄養士として仕事について経験が浅いので、立入検査結果や運営管理上のポイントが
知れてよかったです。

・自施設とポイントと合わせて見直し等確認ができるので良かったです。

・他施設の指摘事項で自施設にも当てはまるものがあるのかをかくにんできるため。

・他施設の立入検査の結果で、今後の気を付ける事項になるため。

・検食簿の記録について、検食時刻を正確に記入するために、検食場所や検食簿保管場所
に留意したい。

・管理栄養士の増員を提出していないと思ったので報告しようと思います。

・監査の内容・指導を知れてよかった。施設へ帰って伝達したい。

・自施設だけでなく他施設が指摘された事項を知ることができ、より衛生を徹底していこう
と思えた。

・運営管理上のポイントの再確認ができました。



3-（１） 報告「令和5年度立入検査結果及び運営管理上のポイント」
は今後の役に立つと思いますか。 （理由等自由記載内容）

回答 理由等自由記載

役に立つ ・立入検査結果に基づき、今一度自分の施設を振り返ろうと思う。

・検査のポイントを教えていただくと、施設見直しがしやすいです。

・自施設でできている点、改善が必要な点がよく分かった。具体例が多くわかりやすかった。

・特に着目するポイントが理解できた。

・今年度、当法人も立入検査があり、書類をチェックしたところでしたが、他施設での指摘事項を
知ることで自施設もきちんとできているか改めてチェックできる。

少し
役に立つ

・施設で改善点の有無があるのか分かった。

・BCP、備蓄食見直しのタイミングであったので、書類作成を含めた検討の参考になった。

自施設の見直しに参考になるという意見が多かった。



3-（2）施設事例発表の内容は参考になりましたか。

理由等自由記載は次のスライドのとおり

参考になった 31

少し参考になった 8

あまり参考にならなかった 1

回答なし 1

参考になった

76%

少し参考になった

20%

あまり参考にならなかった

2%
回答なし 2%

参考になった 少し参考になった

あまり参考にならなかった 回答なし



3-（2）施設事例発表の内容は参考になりましたか。
（理由等自由記載内容）

回答 理由等自由記載

参考になった ・食形態一覧表の活用について、とても参考になった。

・栄養サマリーを作成する際、＋αとして特記事項へ記入する情報について参考になった。
受け取り側はどのような情報が欲しいのか、具体的にわかった。

・地域連携での食事形態知覧表や栄養情報提供書の必要性を汁ました。
自施設でも活用できるように努力します。

・サマリーと食形態一覧表を併用するとよりよく栄養管理ができると感じました。

・栄養情報提供書、食形態一覧表の作成を今後していくうえでメリット、デメリット等を
具体的に知ることが出来たため。

・メリットの方が多いことが分かった。

・院内の食形態一覧表は写真付きであるが、スタンダード表に沿ったものではないため、
他施設と共有しにくい。作成しなければいけないなとは思っています。

・実際経験した事例を共有、知ることができ、自分も頑張ろうと思えた。



3-（2）施設事例発表の内容は参考になりましたか。
（理由等自由記載内容）

回答 理由等自由記載

参考になった ・具体的にされている話を聞くと、できるのではと思えるので良かったです。

・他施設のお話聞けて良かったです。

少し参考になった ・施設で取り入れたら役に立つ内容があったので、できる限り取り入れようと感じた。

・今年度、当法人も立入検査があり、書類をチェックしたところでしたが、
他施設での指摘事項を知ることで自施設もきちんとできているか改めてチェック
できる。

あまり参考に
ならなかった

・発表施設同士が同じグループだから。

事例提供を聞くことで取組に対して概ね前向きな意見が多かった。



3-（3）「食形態一覧作成、栄養サマリー活用医療機関・施設
からの声 (アンケート結果)」は参考になりましたか。

理由等自由記載は次のスライドのとおり

参考になった 31

少し参考になった 9

あまり参考にならなかった 1

回答なし 1

参考になった

74%

少し参考になった

22%

あまり参考にならなかった

2%

回答なし 2%

参考になった 少し参考になった

あまり参考にならなかった 回答なし



3-（3）「食形態一覧作成、栄養サマリー活用医療機関・施設
からの声 (アンケート結果)」は参考になりましたか。（理由等自由記載内容）

回答 理由等自由記載

参考になった ・写真があると見た感じですぐにわかりやすくて良いと思いました。写真があると作り手の
ばらつきが少なくなると思いますし、作る前にイメージしやすくてよいと思いました。

・一覧を作成することにより他部署と共有できるので、仕事もスムーズになると思いました。

・色々な意見が聞けて良かったです。

・現在、食形態一覧作成を始めており、時間がかかって少しずつ作成していた所なので
参考になった。

・両者を実際に活用されている病院・施設の声を聞かせていただいたことで、
メリット・デメリットを知れた。

・サマリーの身長・体重項目ですが、数字を入れるなら根拠も明記してほしいです。
他施設からの情報、実測(測定日）、下腿長測推定値等。

・手間はかかるが作ってしまえばメリットしかないとのことなので、作成を進めていこうと思う。

・栄養サマリーはあれば連携は取りやすいと思うが、業務量が増えるため簡素化しないと
難しいです。栄養サマリー自体が簡素化されたものだと知り、驚きました。



3-（3）「食形態一覧作成、栄養サマリー活用医療機関・施設
からの声 (アンケート結果)」は参考になりましたか。（理由等自由記載内容）

回答 理由等自由記載

参考になった ・施設から入院した時に「看護サマリーと一緒に送付しないと！」とリアルタイムで作成
するのは難しいと思っていたが、「慌てず、退院時の食事形態の目標になれば…」という
意味で作ってみては。という声を聞いて安心できましたし、前向きな気持ちになれた。

・できていないのが自施設だけでないと知れ、安心しました。活用できるように努力します。

・受け渡しの件でハードルが高かったのですが、令和6年改正で加算がとりやすくなる
いうこことでもう少し力を入れていけると感じました。

・手間はかかるが作ってしまえばメリットしかないとのことなので、作成を進めていこうと
思う。

少し
参考になった

・色々施設ごとに考えて工夫されているんだなと思いました。

・できないことなども理由があるので、知ることでどうしたらいいのか考えられるように
なりました。

・自施設にあったものを作成していかなければいけないと思った。

あまり参考に
ならなかった

・食形態一覧表は作成済み。サマリーは受け取る側で作ることはないから。



4 自施設での食形態一覧の作成や栄養情報提供書の運用について
今後取り組みを進めていこうと思いましたか。

理由等自由記載は次のスライドのとおり

思った 23

少し思った 16

あまり思わなかった 1

既に運用中 2

思った

55%

少し思った

38%

あまり思わなかった

2%

既に運用中

5%

思った 少し思った あまり思わなかった 既に運用中



4 自施設での食形態一覧の作成や栄養情報提供書の運用について
今後取り組みを進めていこうと思いましたか。（理由等自由記載内容）

回答 理由等自由記載

思った ・作成した表の活用に幅があることが理解できたので、院内・院外へ広げていきたいと思いました。

・栄養情報提供書は必要だと思うが、なかなか行動に移せず、今年度から少しずつ頑張ろうと思う。

・栄養サマリーを作成して情報提供することで加算が算定できるようになるのでしっかり取り組んで
いこうと思います。

・サマリーの書式が新しものがあったとわかったので帰ったら今の書式と入れ替えたり、自施設に
あった内容に作り替えようと思います。

・食形態一覧表の写真を入れておらず、切り貼りをしているので、今後仕上げて奈良市のホーム
ページにアップしたいと思います。

・食形態一覧は活用したいと思いました。

・管理栄養士→一般の方へ専門用語を使わずに伝える取組みが必要だと思った。

・食事形態が写真付きで作成しているため、一目でわかりやすくて制つめいもしやすいのでよいと
思いました。

・利用者様に適切な食事を提供するために取り組んでいきたい。栄養サマリーについても栄養士が
常にいない場合、書けない項目があるのでどうしていくかは課題として委託先に相談します。



4 自施設での食形態一覧の作成や栄養情報提供書の運用について
今後取り組みを進めていこうと思いましたか。（理由等自由記載内容）

回答 理由等自由記載

少し思った ・たまに入院があるので退院時に入院前の食形態でいけるようなのかの確認が互いに
しやすいと思った。

・介護医療院のため、退所されて別施設に行かれることはまれ。
必要に応じて情報提供書の運用は検討したい。

・あまり難しく考えず、まずは、写真をはめていくことから始めてみようと思った。

・食形態一覧は作成しようと思うが、栄養サマリーはすぐにはなかなか難しいです。

・今後必要になっていくと思う。

・食形態一覧はすでに作成済みである。栄養情報提供書に関しては現状必要性があまり
見えてこないためしっかり検討して進めていく。

・食形態一覧に関して、知的障害をお持ちの若い利用者が多く、ほとんどの方が普通食の
ため共有すべき情報が病院等に比べて圧倒的に少ないため、すぐには必要にならないが、
将来的には検討すべきだと思う。

・食形態一覧を作ると調理員が見やすいが、個別対応ごとに作成するのはちょっと…。

あまり思わなかった ・現在すでに活用できている。（各フロア、職種配布済み）



感想・質問等、自由記載

内容

・本日栄養士が欠席のため代わりに参加させていただきました。安全衛生点検を担当しており、このような研修会の
対象ではありませんが、社内での情報共有を行い、今後も施設給食を安全に提供できるよう取り組みたいです。

・令和6年改定内容について、施行後のフォロー研修。療養食加算名で悩むことがある。もう少しわかりやすいマニュ
アルがあると助かる。現在手書きカルテ→電カルの動きがあり、栄養科として気を付けることがあれば教えてほしい。

・「なぜしないのか」「やりましょう！やりましょう！」ではなく「なぜできないのか」という視点で情報共有いただけると
ありがたい。開催方法はハイブリッド方式がいい。

・他施設の方と話す機会がないので、こういう場を設けていただき、ありがとうございます。

・他施設のことが知れ、すごく参考になりました。ありがとうございます。施設から病院に入院する時、栄養サマリーが
すぐに必要だと思いましたが、体調が回復し、退院までにどこまで食べられるようにしたらよいのかに必要である
と知れ、少し遅れてでも提供するべきだと思いました。

・コロナ対応で日常業務がままならないここ数年でしたが、平常時に戻ってきたこともあるので、簡単なことから
始めて、広めていきたいと思った。
食形態一覧表は調理師の統一した調理作業にも使えると思った。（作り手のばらつきをなくす意味で）。

・他施設の栄養士さんと情報交換できてよかったです。

・意見交換がたまたま近い施設の方々と一緒だったので、より話が盛り上がってしまったけど、具体的にどこの病院の
サマリーが分かりやすいとかも話せてよかった。



感想・質問等、自由記載

内容

・食形態一覧表があれば、家族様に説明しやすそうだと思いました。

・近くの施設・病院の栄養士さんと顔を見て話がしたい。

・介護食の嚥下学会コードについて。同一のクックチル業者から仕入れる介護食は全施設でコードを統一されるべき
である。クックチルメーカーも食事形態一覧にかかわるのがよいのではないでしょうか

・他の施設・病院等の栄養士の方と話をしたり、意見交換を行うことができ、大変参考になりました。またこのような
機会があればぜひお願いします。

・障害者支援施設で活用できそうなお話があれば聞いてみたいです。

・全体的にわかりやすい研修でした。参加してよかったです。

・ミールラウンドをする際、どの点に注意してみたらよいか知りたいです。

・施設→病院への救急搬送時は食形態も変化することや、しばらく絶食になることもあるので、退院に向けてどこまで
戻せるか、の参考にしていただけると思うが、病院から施設に入所される際は、こちらで準備するのに食形態一覧表
があると確認しやすいので、今回の研修は役立ちました。


